Comment vit-on à l'époque de Louis IX?



Le roi



Sous le règne de Louis IX, comme depuis le XIe siècle, la féodalité organise les liens entre les seigneurs. Un homme (le vassal) obéit et sert un autre homme plus puissant (le suzerain) en échange de sa protection et d'un territoire, le fief. Peu à peu, ce système d'obligations réciproques, puis de dépendance, gagne toute la société: les paysans dépendent de leur seigneur qui les protège. On parle alors de société féodale.



Seigneur de ...

Grands seigneurs (ducs, comtes)



Petits seigneurs, châtelains



Simples chevaliers, petits vassaux

La pyramide vassalique

- · Qui est le seigneur le plus puissant?
- · Qui n'a pas de vassal?

Une société rurale



Reconstitution d'une habitation paysanne

• Décris cette maison paysanne. Que peux-tu en déduire sur les conditions de vie de ceux qui y habitent?

À l'époque de Louis IX, produire de quoi nourrir la population est une préoccupation majeure. Les techniques agricoles restent sommaires et ne permettent pas de produire de grosses quantités de nourriture.

Neuf Français sur dix vivent à la campagne. La vie des paysans est rude car à chaque saison correspondent de nombreux travaux agricoles. Leurs habitations sont très simples: elle se composent souvent d'une seule pièce avec des murs en terre ou en bois, et un toit en chaume.

Les travaux du paysan

Labourer la terre et nourrir les bestiaux, voilà les occupations du vilain*. Il a beaucoup de travail et de peine. Il sème le seigle, il herse l'avoine, il fauche le pré, il tond la laine, il fait des clôtures, il dresse des palissades, il creuse des viviers dans les rivières. Jamais il ne tâte d'un bon morceau, ni de volaille, ni de gibier. S'il a pain de pâte noire, du lait et du beurre, il est bien gâté.

Étienne de Fougères, Le Livre des manières, vers 1175.

- * Vilain: nom donné à certains paysans.
- Cite quatre tâches que le paysan doit accomplir.
- Qu'est-ce que l'avoine et le seigle?



C Une société chrétienne



À cette époque, les hommes vivent dans le respect de Dieu et pratiquent en grande majorité la religion catholique. Louis IX est lui-même un roi très croyant. Chaque village est bâti autour d'une église et chaque étape de la vie est marquée par une cérémonie religieuse (baptême, mariage, enterrement). L'Église s'occupe des hôpitaux, de l'enseignement, de l'accueil des pauvres et des orphelins. Elle joue donc un rôle majeur dans la vie quotidienne.

Un hôpital au Moyen Âge

L'Hôtel-Dieu à Paris au Moyen Âge, miniature, 1482.

· Qui prend soin des malades?

D Une société inégalitaire

Sous Louis IX, la population se partage entre ceux qui possèdent la terre et ceux qui n'en possèdent pas. À cette inégalité de richesses, s'ajoute la répartition stricte des rôles de chacun dans la société: les chevaliers et les seigneurs combattent, les paysans travaillent, les moines et les prêtres prient. Cette organisation en trois ordres est, selon l'Église du Moyen Âge, voulue par Dieu et ne peut donc être critiquée.

5 L'organisation de la société sous Louis IX

Adalbéron, Poème au roi Robert, XIº siècle.

- Explique pourquoi l'ordre de ceux qui travaillent
- permet aux deux autres de vivre ».



Représentation des trois ordres Miniature, vers 1275.

• À quel ordre appartient chaque personnage?